

ИДЕЙНАЯ ПОЗИЦИЯ ГОСУДАРСТВА В СОВРЕМЕННОМ СОЦИАЛЬНОМ КОНТЕКСТЕ

А. В. Дахин¹, Э. А. Сергеева²

¹ Нижегородский институт управления – филиал Российской академии народного хозяйства и государственной службы при Президенте РФ, Нижний Новгород (Россия) ² Мурманский филиал Российской академии народного хозяйства и государственной службы при Президенте РФ, Мурманск (Россия)

Введение. В статье анализируются связь идеологии с метафизической картиной мира, а также идеальные представления российского общества о природе своего государства и о фундаментальных элементах государственной идентичности своего государственного «мы». Идеологии позволяют привести все ключевые элементы общества в осмысленную систему, нацеливать её на коллективное действие, а также определить, каким образом осуществляется исторически значимый выбор ориентиров и путей цивилизационного развития. Поэтому вопросы о том, как формируются современные идеологии являются чрезвычайно актуальными.

Методы. Изложены представленные в Конституции РФ идейные позиции государства. Методы исследования опираются на диалектическую логику, сравнительный и типологический анализ, а также метод междисциплинарного синтеза.

Основные идеи исследования, полученные результаты и их обсуждение. Представления об идеологии неоднородны: ее либо представляют как доминирующую силу общественного развития, либо совсем отрицают. Однако природа форм эквивалентного бытия идеальных начал такова, что они самовозрастают только в процессе социального обращения. Поэтому упомянутое разнообразие идейных толкований вполне естественно. Для движения в этом направлении заложенные в Конституции идеи должны быть в активном обращении, обсуждаться, осмысливаться, сравниваться с философскими максимами и с современными практиками. Современная экономическая система общества, ориентированная на массовую переработку «вещества» природы, культуры и человека, вплотную подошла к тому, чтобы вмешаться в неизменную до сегодняшнего времени сферу производства «первого порядка» – в сферу производства человека. Мировоззрение и идейный выбор могут стать доминирующими в пользу кибер-транс-гуманизма, в пользу утверждения прогрессивности и отказа от «старого» человека кибергосударства. Основным сценарием будущего является движение в сторону сохранения природы социального (антропомерного) государства.

Заключение. Конституционное положение о социальном государстве должно стать предметом активного внимания в свете определённости философских и идеологических альтернатив будущего XXII века.

Ключевые слова: социальная реальность, идеология, идейная позиция, государство, мировоззренческий выбор, социальное будущее.

Список литературы

1. Дахин А. В. Российская политика в свете смены политических эпох // SocioTime / Социальное время. 2017. № 3(11). С. 97-112.
2. Ильенков Э. В. Диалектическая логика. М.: Политиздат, 1984. 320 с.
3. Конституция Российской Федерации. М.: Юридическая литература, 2009. 64 с.
4. Конституция СССР в ред. от 7 октября 1977 г. Гл. 1. URL: <https://histrf.ru/lenta-vremeni/event/view/novaia-konstitutsiia-sssr> (дата обращения 12.11.2018).
5. Кутырёв В. А. Унесённые прогрессом. Эсхатология жизни в техногенном мире. СПб.: Алетейя, 2016. 300 с.
6. Кутырёв В. А. Последнее целование. Человек как традиция. СПб.: Алетейя, 2015. 312 с.
7. Луман Н. Общество как социальная система // Общество общества: в 5 кн. Кн. 1. М.: Логос, 2011. 201 с.

8. Никонов В. А. Современный мир и его истоки. М.: Издательство Московского университета, 2015. 880 с.

9. Сурков В. Нужна ли России национальная идея и как ее сформулировать. URL: <http://www.iarex.ru/interviews/37362.html> (дата обращения 12.11.2018).

Авторская справка

ДАХИН Андрей Васильевич, доктор философских наук, профессор Нижегородского института управления – филиала Российской академии народного хозяйства и государственной службы при Президенте РФ, Нижний Новгород, Россия. E-mail: np9222@rambler.ru.

СЕРГЕЕВА Элла Александровна, старший преподаватель кафедры менеджмента Мурманского филиала РАНХиГС, Мурманск, Россия. E-mail: Sergeeva-ea@ranepa.ru

UDC 101; 123.1; 140.8

DOI: 10.25686/2410-0773.2019.2.96

IDEAL VIEWPOINT OF A STATE IN THE MODERN SOCIAL CONTEXT

A. V. Dakhin¹, E. A. Sergeeva²

¹ *Nizhny Novgorod Institute of Management – Branch of Russian Presidential Academy of National Economics and Public Administration, Nizhny Novgorod (Russia)*

² *Murmansk Branch of Russian Presidential Academy of National Economics and Public Administration, Murmansk (Russia)*

Introduction. The article analyzes the relationship of ideology with the metaphysical picture of the world, as well as the ideal ideas of Russian society about the nature of their state and about the fundamental elements of the state identity of their state "we". Ideologies allow all key elements of society to be brought into a meaningful system, target it to collective action and also allow you to determine by whom and how the "historically significant choice of landmarks and ways of civilizational development should be carried out". Therefore, questions about how modern ideologies are formed are, extremely relevant.

Methods. There are represented materials for substantive understanding of the ideological positions of the state presented in the Constitution of the Russian Federation. Methods of dialectical logic, comparative and typology analysis, method of interdisciplinary synergy was used.

Results. Ideologies about ideology are very heterogeneous: they either represent it as the dominant force of social development, or completely deny it. However, the nature of the forms of the equivalent being of ideal principles is such that they self-grow only in the process of social conversion. Therefore, the mentioned variety of ideological interpretations is quite natural. To move in this direction, the ideas laid down in the Constitution must be actively addressed, must be discussed, comprehended, compared with philosophical maxims and with modern practices. The modern economic system of society is focused on the massive processing of the "substance" of nature, culture and man, society, has come close to intervening in the "first order" sphere of production that has not changed until now – in the sphere of man's production. Worldview and ideological choices may become dominant in favor of cyber-trans-humanism, in favor of establishing progressiveness and abandoning the "old" man of the cyber-state. The main scenario of the future is the movement towards preserving the nature of the social (anthropomeric) state.

Conclusions. It is concluded that the position of the social state should be the subject of active attention in connection with the alternative perspective of the future of the XXII century.

Keywords: social reality; ideology; ideal viewpoint; a State; options of world-vision thinking; social future.

References

1. Dakhin A. V. Rossiiskaia politika v svete smeny politikheskikh epoch [Russia Politics in the Light of Political Epoch's Changing Concept], *SocioTime / Sotsial'noe vremia*, 2017, No. 3(11), pp. 97-112. (In Russian)
2. Il'yenkov E. V. Dialekticheskaya logika [Dialectical Logic], Moscow: Politizdat, 1984, 320 p. (In Russian)
3. Konstitutsiya Rossiyskoy Federatsii [Constitution of Russia Federation], Moscow: Yuridicheskaya literature, 2009, 64 p.
4. Konstitutsiya SSSR v red. ot 7 oktyabrya 1977 g. Gl. 1 [Constitution of the USSR, ed. at October 7, 1997 year. Chapter 1]. Available at: <https://histrf.ru/lenta-vremeni/event/view/novaia-konstitutsiia-sssr> (date of the link 12.11.2018). (In Russian)
5. Kutyrov V. A. Unesonnyye progressom. Eskhatologiya zhizni v tekhnogenom mire [Gone with the Progress. Eschatology of Vitality in the Techno-caused World], St.-Petersburg: Aleteia, 2016, 300 p. (In Russian)
6. Kutyrov V. A. Poslednee tselovaniye. Chelovek kak traditsiya [The Final Kissing. A Man as a Tradition], St.-Petersburg: Aleteia, 2015, 312 p. (In Russian)
7. Luman N. Obshchestvo kak sotsial'naya sistema [Society as Social System], *Obshchestvo obshchestva*: v 5 kn. Kn. 1 [Society of Society, in 5 books, the first book], Moscow: Logos, 2011, 201 p. (In Russian)
8. Nikonov V. A. Sovremennyy mir i yego istoki [Contemporary World and its' Beginnings], Moscow: Moscow University Publ., 2015, 880 p. (In Russian)
9. Surkov V. Nuzhna li Rossii natsional'naya ideya i kak yeye sformulirovat' [Russia National Idea, is it in need and how to define it?]. Available at: <http://www.iarex.ru/interviews/37362.html> (date of the link 12.11.2018). (In Russian)

Author's Bio

DAKHIN Andrey Vasilievich, Head of the Department of Philosophy and Political Science, Doctor of Philosophy, Professor of Russian Presidential Academy of National Economics and Public Administration, Nizhny Novgorod, Russia. E-mail: nn9222@rambler.ru
SERGEEVA Ella Aleksandrovna, Senior Lecturer of the Department of Management. Murmansk Branch of Russian Presidential Academy of National Economics and Public Administration, Murmansk, Russia. E-mail: Sergeeva-ea@ranepa.ru.

Библиографическая ссылка

Дахин А. В., Сергеева Э. А. Идеиная позиция государства в современном социальном контексте // *SocioTime / Социальное время*. – 2019. – № 2(18). – С. 96-103. – DOI: 10.25686/2410-0773.2019.2.96